

# magazine



# L'édito

# de Claude Jaouen Président du Val d'Ille-Aubigné



a journée du 1<sup>er</sup> juin 2024 restera gravée dans nos mémoires : le relais de la flamme olympique Paris 2024 est passé au Domaine de Boulet à Feins. Nous avons tous vécu un moment intense, un moment inoubliable qu'a été ce relais de la flamme sur l'étang de Boulet, et pour lequel de très nombreux visiteurs ont fait le déplacement.

Après le passage de la flamme, les nombreuses animations sur l'eau et sur terre ont permis d'agrémenter cette journée pour toutes les générations. Merci au Département d'Ille-et-Vilaine pour l'accueil du relais de la flamme olympique sur cette journée du 1er juin, et d'avoir proposé cette étape au Domaine de Boulet. Un grand merci à toutes les équipes (élus, services, commune de Feins, associations,...) et à tous les bénévoles qui se sont mobilisés pour assurer l'organisation et toutes les animation et ont fait de cette journée une réussite, valorisant ainsi ce site naturel du Val d'Ille-Aubigné et les activités qui y sont proposées.



Le Plan Climat Air Energie du Territoire du Val d'Ille-Aubigné (PCAET) a été validé par les élus en février 2020, pour la période 2020-2026. Dans une spirale de réchauffement climatique, l'objectif du PCAET porte sur la réduction des consommations d'énergie, la production d'énergies renouvelables et contribuer à réduire les émissions de gaz à effet de serre. Au dossier de ce magazine vous trouverez un point d'étape sur la mise en œuvre du programme d'actions. Ce bilan d'étape permet de dire que les enjeux sont partagés par un grand nombre d'habitants et que les actions sont bien engagées. Les tendances d'évolution peuvent apparaître mitigées ou pas assez rapides mais, d'une part les actions portent sur des effets à moyenlong terme, et d'autre part, la disponibilité des données de mesure est en décalage de 2 à 3 ans.

Il importe donc de poursuivre et de renforcer et accélérer sur les domaines tels que la production d'énergies renouvelables en auto-consommation, les économies d'énergie, l'amélioration/rénovation des logements, la préservation du bocage, la reconquête de la qualité de l'eau et aussi vers des mobilités plus sobres utilisant moins la voiture solo pour les petits déplacements. Sur ces domaines les changements d'habitudes sont engagés par de nouvelles pratiques. L'information sur les enjeux et les solutions pratiques vont se poursuivre pour encourager l'implication de chacun-e, et donner envie de faire autrement. Il s'agit d'un enjeu collectif majeur pour demain et les générations futures.

En vous souhaitant une agréable lecture et un bel été à toutes et tous.

Claude Jaouen Président du Val d'Ille-Aubigné Maire de Melesse



Val d'ille Aubigné Directeur de la publication : Claude Jaouen. Mise en page : Yves Bigot. Rédaction : Services du Val d'Ille-Aubigné - Olivier Brovelli. Crédit photos : Yves Bigot, Adobe Stock, Didier Echelard, Arzhella, La guinguette de Chanclin, Simon Bourcier, OCSPAC, Quénéa Énergies Renouvelables, Simon Fougerat - DragonFly Codevia, Guy Castel Impression : Médiagraphic Le magazine de Val d'Ille-Aubigné est imprimé sur du papier labellisé PEFC.

CCN DEED 400E Dánát lánal Littlet









# Des projets citoyens pour se déplacer

'appel à projets de la Communauté de communes pour soutenir et encourager les initiatives citoyennes en faveur de la mobilité durable est ouverte jusqu'au 25 octobre 2024.

Vous avez un projet de pedibus, vélobus, spectacle ou atelier de sensibilisation ?

Candidatez en complétant la fiche projet sur www.valdille-aubigne.fr/mobilite. Tout groupe de citoyens ou association peut y répondre.

Les projets retenus bénéficieront d'une aide financière de 500 € à 1 000 € ainsi que

d'un accompagnement technique pour la réalisation de leur projet si besoin.

► + infos : mobilites@valdille-aubigne.fr





# Pas de transport sans solution

La troisième et dernière saison des Rendez-vous solutions transports s'achèvera cet automne.

#### S'informer, réparer

- Pour en profiter, faire réparer votre vélo près de chez vous, vous informer sur les services TER ou BreizhGo, prenez date :
- Jeudi 4 juillet à Mouazé (16h30-19h).
- Vendredi 6 septembre, Vieux-Vy-sur-Couesnon (16h30-19h).
- Vendredi 20 septembre, Andouillé-Neuville (16H30-19h).
- Samedi 21 septembre, Langouët (15h-18h)
- Vendredi 4 octobre, Montreuil-le-Gast (16h30-19h).



## Soirées cinéma

A l'occasion de la semaine européenne de la mobilité et des Rendez-vous solutions transports, deux soirées de cinéma en plein air sont organisées en partenariat avec l'association Cinécyclo. Venez profiter sous les étoiles d'une sélection originale de courtsmétrages d'animation et de documentaires tout public.

- Vendredi 20 septembre, Chez Léonard à Andouillé-Neuville, 20h30.
- Samedi 21 septembre devant la mairie de Langouet, 20h30.

Les spectateurs seront invités à pédaler à tour de rôle car l'énergie nécessaire à la projection est produite par un vélo-générateur! Pensez à prendre des chaises longues et des couvertures pour profiter confortablement de la séance.

#### ▶ + infos :

www.valdille-aubigne.fr/rdv-transports

#### LES SERPENTS

# La couleuvre à collier (Natrix helvetica)

Animal solitaire, la couleuvre à collier est une espèce de serpent non venimeux et semi-aquatique, reconnaissable à sa peau écaillée de couleur grise/marron ainsi qu'à son collier blanc, jaune ou noir derrière la tête, au niveau de la nuque. Le mâle mesure environ 70-80 cm tandis que la femelle, plus longue et plus robuste, peut atteindre 140 cm.

Après reproduction au printemps, les pontes annuelles se déroulent vers juillet. Une femelle peut pondre entre 5 et 70 œufs qui éclosent après quatre à huit semaines d'incubation.

La couleuvre à collier se nourrit de petits vertébrés. Lorsqu'elle se sent en danger, elle simule sa mort et éjecte un contenu malodorant. Espèce protégée, il est interdit de la tuer, de détruire son habitat ou ses nids d'autant plus qu'elle n'est pas agressive à notre égard.

#### ► + infos :

environnement@valdille-aubigne.fr; tél.: 07 60 58 15 20

# **M** CULTURE

# Le canal en beauté

Le parcours artistique les Arts au fil de l'eau se compose de trois œuvres situées le long du canal d'Ille-et-Rance : *Le Cube* à l'écluse de Ville Morin à Guipel, *Floraison* à l'écluse de Chanclin à Montreuil-sur-Ille et les photographies géantes entre les écluses de Saint-Germain-sur-Ille et Bouessay.

Plusieurs points d'intérêt se situent à proximité des œuvres, notamment des circuits de randonnée pédestre (GR37, sentiers n°5, 6, 11, 20, 25 et 26 du Val d'Ille-Aubigné), le circuit VTT n° 12 du Pays de Rennes qui relie la Plousière à Guipel à l'étang de Feins en passant par la Rigole de Boulet ou encore les trésors de géocaching situés à la Plousière ou à l'écluse de Bouessay.

► + infos : www.valdille-aubigne.fr/afe et www.tresorsdehautebretagne.fr

# L'agenda culture

- Le festival CoucouFest à Montreuil-le-Gast, les 5 et 6 juillet.
- Les Guinguettes reviennent les 5 et 6 juillet sur le site de la Plousière, à Guipel, pour deux soirées de concert sur la berge, organisées par l'association la Luciole. Avec des animations le samedi en journée, notamment une initiation canoë sur le canal.
- Saint-Aubin-d'Aubigné en festival : deux soirées de concert les 19 et 20 juillet au stade Erminig. Vendredi : scène ouverte aux artistes locaux ; samedi: soirée dédiée aux artistes de variété des années 80.
  - ▶ + infos : Facebook Kalon Breizh
- Du 26 au 30 août, l'association Accueil et loisirs organise la 5º édition du festival Bol d'airs à La Mézière. Une proposition quotidienne de spectacles et de concerts à partir de 19h et à prix libre pour un accès à tous à la culture.
  - ► + infos : www.accueiletloisirs.fr

# Une guinguette au bord de l'eau



La guinguette de Chanclin a ouvert ses portes dans la maison éclusière à Montreuil-sur-Ille, en face de la fresque *Floraison* de l'artiste Makiko Furuichi. N'hésitez pas à demander le jeu « Cherche et trouve » pour découvrir les formes cachées dans ce théâtre de peinture.

La guinguette est ouverte d'avril à septembre, du mercredi au dimanche, de 11h au coucher du soleil. Elle propose un service de bar, glace et restauration ainsi que des animations.

# Un pass Culture pour les jeunes à partir de 15 ans

u as entre 15 et 18 ans ? Profite de ton pass Culture pour profiter de la culture autour de toi ! Le pass Culture est une application mobile ouverte à tous qui réunit des propositions culturelles de proximité et des offres numériques (livres, concerts, théâtres, musées, cours de musique, abonnements numériques, etc.). Cette application permet aux jeunes de bénéficier d'un crédit individuel en fonction

de leur âge - 20 € à 15 ans, 30 € à 16 ans et 17 ans puis 300€ à 18 ans - disponible pendant 24 mois.

Tu peux découvrir et réserver directement sur l'application des offres culturelles près de chez toi. Des acteurs culturels du territoire sont partenaires du dispositif.

► + infos: https://pass.culture.fr ou pij@lamezière.fr, tél. : 06 61 13 96 15.







# L'étang de Boulet, oasis de biodiversité protégée

lage, centre nautique, chalets... Le domaine de Boulet propose un large panel d'activité de loisirs. Mais ce site exceptionnel est surtout situé au cœur d'un espace naturel préservé, classé Natura 2000. De nombreux oiseaux sont observables en toute saison, des espèces migratrices aux populations sédentaires. Une grande diversité d'espèces végétales borde le plan d'eau dont certaines font l'objet d'une protection réglementaire.

Le Val d'Ille-Aubigné œuvre pour restaurer les habitats et maintenir la richesse du site. Cependant, certaines espèces exotiques envahissantes colonisent l'endroit. Soyez vigilants pour ne pas accroitre leur diffusion ni déranger les espèces protégées, en restant sur les sentiers balisés et en surveillant vos animaux de compagnie.

En 2017, le Val d'Ille-Aubigné s'est associé au dispositif éco-garde en Ille-et-Vilaine afin de maintenir un équilibre sensible entre l'accueil du public et la préservation du milieu naturel de l'étang de Boulet. L'été, les éco-gardes assurent une présence quotidienne en patrouillant à pied ou à vélo. Leurs missions visent à renseigner, sensibiliser et rappeler la réglementation en vigueur. Ils font le relais avec la gendarmerie et les services de secours en cas de situation dangereuse. Ils assurent le nettoyage quotidien des micro-déchets avec une attention particulière au risque d'incendie

 Stage été du 8 juillet au 30 août : initiation ou perfectionnement voile, du lundi au vendredi,

contact@domaine-de-boulet.fr ou tél. : 02 99 69 70 69

#### Concours d'écriture

Jusqu'au 1er août, racontez le passage de la flamme olympique au Domaine de Boulet vu par les personnages de la photo « Badauds sur ponton ». (ci-dessous)





# Ça coule de source



Sur le territoire, la consommation moyenne d'eau potable s'élève à 110 l par jour et par habitant. Pour préserver la ressource et réduire sa facture d'eau, on peut agir :

- Prenez des douches (5 minutes soit le temps de votre chanson préférée) plutôt que des bains;
- Rincez-vous les dents à l'aide d'un gobelet (un verre d'eau par brossage de dents) et utilisez un bol d'eau pour nettoyer votre rasoir;
- A la fin de la journée, si l'eau de la carafe n'a

pas été bue, utilisez-la pour laver la salade, faire cuire les pâtes ou arroser les plantes;

- Evitez de tirer la chasse d'eau la nuit ;
- Faites tourner les machines à laver le linge ou la vaisselle à plein ;
- Installez des économiseurs d'eau (mousseur sur les robinets et pommeau de douche économe) : ils permettent de diminuer de 15 % la facture d'eau :
- Vérifiez régulièrement votre compteur d'eau et faites réparer rapidement les fuites, même petites (un robinet qui goutte peut représenter 100 l / jour).



# Bougez au grand air

L'Office communautaire des sports du pays d'Aubigné-Chevaigné (OCSPAC) a ouvert deux sections sportives pleine nature et environnement. Objectif? Découvrir l'environnement et le patrimoine du Val d'Ille-Aubigné en pratiquant le VTT, la course d'orientation, le biathlon ou encore le tir à l'arc.

Toute l'année, les séances se déroulent en

extérieur, en différents endroits du territoire : étang de Boulet et de Saint-Aubin d'Aubigné, forêt de Gahard, canal d'Ille-et-Rance... Deux créneaux de 18 places sont proposés le mercredi : 10h-11h30 et 14h-15h30.

► + infos : ocspac@gmail.com ; tél. : 07 80 57 95 80.





## **BIEN PRODUIRE, MIEUX CONSOMMER**

# Des repas bio et savoureux pour les tout-petits



Le Val d'Ille-Aubigné poursuit son travail sur l'alimentation durable dans ses crèches. En 2023, 72% des produits servis dans les quatre structures de la Communauté de communes pouvaient être qualifiés de « durables » dont 70 % issus de l'agriculture biologique. Ce score surpasse largement les obligations de la loi Egalim, fixées à 50 % de produits durable dont 20 % de bio minimum.

La Communauté de communes met aussi l'accent sur l'accompagnement des écoles en matière de restauration scolaire, en proposant des formations et en aidant à la télédéclaration. Quoique moins élevés (43 % de produits durables), les résultats restent tout de même supérieurs à la moyenne nationale (39 %). Des difficultés RH dans certaines communes et la complexité administrative de la télédéclaration expliquent en partie cet écart.

#### ► + infos :

www.valdille-aubigne.fr/PAT





#### **PCAET**

# Le climat au premier plan

Adopté en 2020, le Plan climat air énergie territorial (PCAET) met en musique la stratégie locale de lutte contre le changement climatique. À mi-parcours, la trajectoire est-elle bonne?

u mieux - par endroits - mais doit mieux faire - un peu partout. Voilà résumé le bilan à mi-parcours du PCAET du Val d'Ille-Aubigné. En avril, les élus ont passé au crible le plan d'actions validé en 2020 pour contribuer à la réduction des consommations d'énergie et des émissions de gaz à effet de serre du territoire. Lequel vise aussi à améliorer la qualité de l'air et à développer la production d'énergies renouvelables.

# Des progrès encourageants

Les dernières données disponibles datent de 2020. « L'évolution des indicateurs ne permet pas d'évaluer l'efficacité des actions engagées depuis, souligne Alice Boizard, chargée de mission transition écologique. Mais la tendance mitigée est une invitation à redoubler d'efforts sans plus attendre ». Première satisfaction : 90 % des actions prévues par le PCAET sont achevées ou en cours de réalisation. « Les enjeux sont partagés. La machine est lancée ». La consommation d'énergie moyenne par habitant a baissé de -9 % entre 2010 et 2020. « La disparition progressive du chauffage au fioul, la rénovation thermique et l'amélioration des performances des installations expliquent en partie ce gain. La sensibilisation du grand public semble aussi porter ses fruits ».

Autre point positif : la production d'énergie renouvelable a bondi de +74 % en dix ans. Elle couvre désormais 10 % de la consommation d'énergie globale du territoire, en particulier grâce au bois et aux pompes à chaleur.

## Des points noirs

Malgré tout, le panorama reste contrasté. Si chacun consomme moins d'énergie, nous en consommons davantage. Car nous sommes plus nombreux : la population a augmenté de +17 % en dix ans. L'accroissement démographique explique la hausse

des consommations d'énergie du territoire (+7 % depuis 2010), en contradiction avec les objectifs du PCAET.

Quoique encourageante, la dynamique des énergies vertes demeure en-deçà des ambitions. « Il faut accélérer la cadence. Nous avons gagné 41 GWh depuis 2010. Nous devons en installer encore deux à trois fois plus pour atteindre nos objectifs ».

Quant aux émission de gaz à effet de serre, le volume global ne bouge pas malgré les efforts individuels.

Dans le détail, deux secteurs sont à la peine. Le transport routier fait figure de





mauvais élève. Ses consommations d'énergie ont augmenté de + 48 %, ses émissions de GES de + 37 %. Les émissions imputables à l'agriculture (élevage, cultures, serres chauffées...) ont également nettement augmenté. Le secteur est responsable des émissions de polluants atmosphériques les plus importantes, en particulier l'ammoniac.

#### Un bâtiment durable

Dans le secteur du bâtiment, Pass Réno a fait ses preuves pour faciliter la rénovation thermique des logements des ménages. Toutes les communes ont adhéré au conseil en énergie partagé (CEP), animé par l'Agence locale de l'énergie et du climat (ALEC) du Pays de Rennes. Les consommations d'énergie du domaine de Boulet sont désormais enregistrées. Reste à valider un programme pluriannuel d'investissement (PPI) pour les travaux de rénovation énergétique du bâti communautaire. À Melesse,

les entreprises qui s'installeront dans la ZA des Olivettes II seront accompagnées dans la maîtrise de leurs consommations d'énergie et d'eau.

#### De l'énergie locale

Le Val d'Ille-Aubigné a aidé les communes à définir des zones d'accélération des énergies renouvelables. Trois projets éoliens sont en cours dont celui d'Andouillé-Neuville. Des panneaux photovoltaïques ont été installés au domaine de Boulet et à la salle multisports de Saint-Symphorien. Une étude sur le potentiel photovoltaïque du patrimoine bâti communautaire est en cours. Un programme d'investissement spécifique dans les projets photovoltaïques est prévu. La Communauté de communes souhaite aussi contribuer à structurer une véritable filière bois énergie à l'échelle du Pays de Rennes.



# O PAROLE D'ÉLU

Claude Jaouen, président du Val d'Ille-Aubigné

# « Rester actif »

« De bonnes choses sont déjà engagées. La production d'énergie renouvelable progresse. La rénovation de l'habitat aussi. Nos actions en faveur du bocage, de la qualité de l'eau et la restauration des zones naturelles portent leurs fruits.

En revanche, ça coince pour les mobilités. Nos habitudes liées à l'automobile sont bien ancrées. En agriculture, reconnecter la production à la consommation locale est une priorité. Malgré tout, le changement de pratiques se fait doucement.

Ce bilan en demi-teinte est une invitation à ne pas baisser les bras, avec les intercommunalités voisines, pour agir à l'échelle du bassin de vie. Nous travaillons sur du long terme et à grande échelle ».

## Une agriculture responsable

Tous les ans, six à dix kilomètres de haies sont replantés grâce au programme Breizh bocage. Le Val d'Ille-Aubigné finance une partie des activités de la coopérative Terres de sources qui protège les captages d'eau potable et développe les circuits courts. Le plan alimentaire territorial (PAT) sensibilise les familles au bien manger, forme la restauration scolaire à la cuisine bio et locale. « Un gros travail est aussi engagé pour maintenir le foncier agricole en facilitant l'installation en agriculture biologique ou raisonnée ». Via les diagnostics IDEA, le Val d'Ille-Aubigné encourage les démarches de progrès des exploitants vers une agriculture - encore - plus durable. Le PCAET cible 15% de la surface agricole utile (SAU) en agriculture biologique - contre 9% aujourd'hui.

#### Une mobilité décarbonnée

Depuis deux ans, les Rendez-vous solutions transports font passer le message en faveur des mobilités douces, en répétant les infos pratiques concernant le TER, le car ou la location de vélos électriques. Aucune commune n'est oubliée. Aucun public non plus car les bonnes habitudes se prennent tôt : le programme Savoir rouler à vélo rencontre un franc succès dans les écoles. Le pôle d'échange multimodal de Montreuil-sur-Ille? Trois autres chantiers similaires sont prévus à Saint-Aubin-d'Aubigné, Melesse et Montgerval. Le franchissement cyclable de Cap Malo? Trois nouvelles pistes cyclables entrent en phase travaux entre Montreuille-Gast et La Mézière, Mouazé et Saint-Aubin-d'Aubigné, Feins et Montreuil-sur-Ille. Le prolongement de la ligne BreizhGo n°11? La création d'une ligne de transport collectif régulier au 1er janvier 2025 ? Là encore, il s'agit de faire le maximum pour favoriser les mobilités alternatives à la voiture solo.



Le 10 octobre 2024, l'Agence locale de l'énergie et du climat du Pays de Rennes (ALEC) et le Val d'Ille-Aubigné organisent une soirée grand public sur le climat à La Mézière. Plus d'infos dans le prochain magazine.

# Des objectifs ambitieux en 2030









# Claire Le Gentil

Directrice de l'Agence locale de l'énergie et du climat (ALEC)

# « Donner envie de faire autrement »

« Notre association accompagne les collectivités dans leurs démarches de sensibilisation à la transition énergétique et au changement climatique. Un partenariat nous lie au Val d'Ille-Aubigné depuis plusieurs années. Cet appui technique et méthodologique s'adresse à la fois aux élus, aux associations, aux acteurs économigues et au grand public.

Par exemple, nous accompagnons les initiatives citoyennes de développement des énergies renouvelables. Nous conseillons les entreprises qui bénéficient du Pass commerce artisanat sur la rénovation thermique de leurs locaux. Nous faisons la même chose auprès des particuliers lors de « causeries rénovation ». Nous aidons aussi les communes à réduire les consommations d'énergie de leur patrimoine bâti.

La prise de conscience est réelle. Les écogestes sont mieux intégrés. Mais de l'idée à la pratique, il reste un pas. Le secret, c'est de donner envie. Pas de culpabiliser ».



# Vincent Dubreuil

Géographe, université de Rennes 2

# « Le climat change plus vite que prévu »

« Dans les années 50, on enregistrait à Feins une température moyenne annuelle de 10,7°C. En 2022, nous avons atteint 13,1°C. Selon le scenario le plus pessimiste, la température locale s'élèverait à 14,6°C d'ici la fin du siècle. Comme à Nice aujourd'hui!

Comme observé à La Mézière et Melesse, le phénomène d'îlot de chaleur n'épargne plus les petites villes. D'ici 2050, nous totaliserons deux fois plus de journées chaudes (+25°C) et de nuits tropicales. Il pleuvra moins l'été. La production de maïs ne sera plus possible. Avec une végétation précoce, l'exposition des cultures au risque de gel sera plus importante.

Voilà ce qui se passera si nous n'infléchissons pas la courbe des émissions de gaz à effet de serre. Nous-mêmes climatologues alertons depuis plusieurs décennies de l'ampleur du changement climatique. Mais rien n'est perdu. Tout dépendra de l'ambition des politiques mises en œuvre dans les plans climat ».



## ILS FONT LE TERRITOIRE

# Simplisignes, pour parler bébé

Maman d'un garçon porteur de trisomie 21, Virginie Nicolas fait la promotion de la langue des signes pour communiquer avec les jeunes enfants.

atteo est « un clown » qui fait le bonheur de ses parents. Un garçon de 7 ans, débordant de vie qui adore l'école et la musique. Qui a plein de copains et même une amoureuse. Mattéo parle aujourd'hui. Mais les débuts furent compliqués car l'acquisition du langage et du vocabulaire se fait tardivement chez les enfants trisomiques. C'est pour lui que sa maman s'est formée – très tôt – à la langue des signes française (LSF), conseillée par des parents confrontés au même handicap. Virginie Nicolas l'admet : « Pour moi, c'était la langue des personnes sourdes et malentendantes. Point barre ».

Mais non: la langue des signes pour les toutpetits est aussi un moyen de combler les difficultés de communication avant le début du langage verbal. Apprendre à son enfant à signer lui permet de poser des questions, d'exprimer ses besoins et ses envies, de lancer une conversation... « On s'épargne beaucoup de pleurs, de crises et de frustration. Sans compter le développement de la motricité fine. Avec Mattéo, tout est devenu plus facile quand il a pu enfin communiquer ». Son premier mot mis en geste ? « C'était "encore" ». Virginie n'a jamais arrêté depuis.

# LSF simplifiée

Virginie a appris les rudiments du bébé signeur auprès d'une orthophoniste. Puis elle a suivi la formation LSF dispensée par l'association Añvol, certifiée par un diplôme. « La langue des signes pour bébé est simplifiée. Elle fait appel uniquement à des mots. Elle n'utilise pas de syntaxe ni de structure de phrase ».

L'an dernier, Virginie a monté sa société – Simplisignes – pour proposer ses services. En juin, elle animait des temps de lecture à la bibliothèque de La Mézière auprès d'enfants de la crèche et d'un EHPAD proche. Virginie est aussi intervenue au centre de loisirs de La Mézière pour familiariser les enfants à cette drôle de gestuelle sous forme

de chansons et de comptines. « C'est toujours l'occasion de parler de la différence. Quand on n'y est pas confronté, on ne sait rien. Or les enfants se posent des tas de questions sur le handicap. La langue des signes pour bébé est une bonne accroche ».

#### Pour tous les enfants

Au sein de l'association Trisomie 21 Ille-et-Vilaine, Virginie devrait à son tour former des parents. Elle démarche activement les structures petite enfance, les écoles, les maisons d'assistantes maternelles, les espaces de vie sociale de la CAF, etc. Partout où se tissent l'éducation et la parentalité autour du langage - avec ou sans handicap. Parfois il faut tordre le cou aux idées reçues. « Apprendre à signer ne retarde pas le langage. C'est même le contraire ». Matteo, lui, prépare sa rentrée en CP. Et il ne signe plus.

► + infos : simplisignes@gmail.com tél. : 06 69 08 18 82. Également sur Facebook et Instagram.





# CoucouFest, le rock au naturel

Né à la ferme, le festival de Montreuil-le-Gast réunit le meilleur du rock indé et de l'agriculture paysanne autour d'un grand banquet dans les champs.





# Écoresponsable

En cohérence avec les valeurs de l'agriculture bio, le festival met un point d'honneur à limiter son empreinte carbone. Les déchets sont réduits au minimum grâce aux produits locaux, au vrac et à la consigne. « Nous avons pesé 14 kg de déchets seulement l'an dernier! ». Les toilettes sèches et les gobelets réutilisables « non siglés » font partie du décor. Le festival est inscrit sur la plateforme de covoiturage Ouestgo. Le CoucouFest ne fait pas venir des musiciens étrangers pour une date unique. « Nous ne programmons que des groupes en tournée en France ». Certains ont même monté des tournées sur mesure pour découvrir la campagne de Montreuil-le-Gast.

► CoucouFest, 5 et 6 juillet, à la ferme du Coucou, Bel-Air, Montreuil-le-Gast; www.coucoufest.fr

### **Anniversaire**

Arnaud Daligault et sa compagne Céline sont maraîchers, adhérents du réseau Agrobio 35. Ils exploitent 4 ha de terres en plein champ et sous abri. Le couple s'est rencontré grâce à la musique. Lui est batteur. Elle, bassiste. En 2017, la ferme du Coucou fêtait ses dix ans d'existence. « Pour marquer le coup, nous avions invité tous nos amis à un dîner festif suivi d'un concert. Trois ans plus tard, nous avons réactivé une association en sommeil pour porter ce qui est devenu un petit festival sur deux jours ». C'est désormais l'association Stom'at qui organise le CoucouFest avec l'aide d'une trentaine de bénévoles et le soutien financier du Val d'Ille-Aubigné depuis 2020.

#### Repas

Le banquet est le cœur battant du festival. Deux soirs de suite, celui-ci rassemble 200 convives autour de grandes tablées dans la prairie. Au menu : un plat unique végétarien composé exclusivement de produits locaux et bio, assorti d'un dessert. Les légumes proviennent de la ferme. Les produits laitiers du voisin, le P'tit Gallo. Le pain? De BioTaupes. La bière? Drao y pourvoit. « On a

fini par supprimer le riz qui venait de l'autre bout du monde. Les lentilles du Val d'Ille-Aubigné, c'est très bon aussi ». Le tarif est accessible (8 €).

#### Concert

À chaque édition, huit groupes sont à l'affiche dont un nombre croissant de pointures du rock indépendant. Cette année, The Gories, trio de garage punk originaire de Détroit, est très attendu. La participation aux concerts est à prix libre. Le CoucouFest réunit 700 festivaliers.



# ILS FONT L'ÉCO

# Le Camion des secrets, l'évasion dans 20 m<sup>3</sup>

À La Mézière, Sylvain Mordelles a transformé son véhicule utilitaire en escape game nomade. Avec un scénario maison qui déménage.

on premier escape game, Sylvain s'en souvient bien. « J'avais trouvé ça nul. On nous avait mal expliqué les règles, sans nous mettre dans l'ambiance. On n'avançait à rien ». Le voir désormais au volant de sa propre salle de jeux, imaginée de A à Z, restera à jamais son énigme la plus aboutie.

Il y a quelques années, Sylvain était commercial dans l'édition scolaire. Ensuite le père de famille très nombreuse a travaillé

chez Monsieur Meuble avant de devenir éleveur de chats léopards du Bengale puis déménageur. Deux hernies discales plus tard, le voilà game master à temps partiel. Le week-end et durant les vacances scolaires, Sylvain promène son camion dans les festivals de jeux, les campings et les fêtes de famille. Les clients viennent aussi jouer devant chez lui. « Quand les gens se cassent le nez au bowling de Cap Malo, ils terminent chez moi après une recherche "loisirs" sur Google ».

#### 60 minutes chrono

Le Camion des secrets reprend la mécanique traditionnelle de l'escape game. Il s'agit toujours de s'extraire en moins de 60 minutes - et pas une de plus - d'une pièce verrouillée à double tour en utilisant ses méninges, son esprit logique et son sens de la coopération. Des indices sont dissimulés dans les coins. Un vieux secrétaire, un authentique coffre-fort de 350 kg et une armoire magique meublent le camion. Pour coller au décor, Sylvain a imaginé une intrigue pour déménageurs. « Sauf que le déménagement tourne mal...».

Deux à six joueurs font équipe pour se jouer des chaînes, des cadenas et des tiroirs à double-fond. Assis à la place du conducteur, l'œil sur la caméra qui filme la scène, Sylvain aiquille les équipes quand elles pataugent. « Le niveau est assez relevé. Mais l'escape game reste un jeu. On vient pour se faire plaisir. Personne ne doit repartir frustré ».

#### Envie de nouveauté

Autour de Rennes, une dizaine de salles d'escape game se disputent déjà les faveurs d'une audience grandissante. Le Camion des secrets est la seule sur roulettes. Son tarif (50 € la séance) est aussi plus accessible. « Le marché n'est pas encore saturé. Au contraire, il n'y en a pas assez. On ne refait pas deux fois la même intrique : la demande de renouvellement est donc très forte ».

Lui a déjà une autre histoire en tête. « En mode prison cette fois ». Sylvain la scénographiera peut-être dans un second camion. « Mais j'aimerais bien tenir aussi ma propre salle en dur. Il n'y en a pas à Cap Malo. Je cherche une franchise ».

▶ + infos : www.lecamiondessecrets.com le.camion.des.secrets@amail.com Tél.: 07 78 19 09 12

Sylvain Mordelles





# La ZA de la Bourdonnais se développe

Dans le cadre d'une opération de requalification des fonciers délaissés au sein de la ZA de la Bourdonnais à La Mézière, un nouvel ensemble d'immobilier d'entreprise voit le jour en façade de la RD 637, sous le nom de Park Anna.

Ce programme mixe une offre commerciale et des activités tertiaires, industrielles et artisanales, de production et d'exploitation avec 2 000 m² de locaux d'activité, 1 100 m² de locaux commerciaux et 1 100 m<sup>2</sup> de bureaux.

# Forum de l'emploi 2024

Le Val d'Ille-Aubigné et ses partenaires de l'emploi organisent la 6<sup>e</sup> édition du forum de l'emploi et de l'évolution professionnelle mardi 26 novembre à l'espace de coworking Echo à Cap Malo.

Entreprises et employeurs, vous êtes invités à contacter le Point accueil emploi (PAE) du Val d'Ille-Aubigné pour leur faire part de vos besoins en emploi pour les six mois qui suivront le forum et participer au grand job dating. En 2023, une centaine de demandeurs d'emploi ont pu rencontrer les employeurs présents.



# Des locaux disponibles à Emergence

Le bâtiment communautaire Emergence accueille de nombreuses entreprises en phase de création ou en développement au cœur de l'Ecoparc d'Andouillé-Neuville. Celui-ci offre un outil immobilier de premier ordre aux entreprises soucieuses de se consacrer pleinement à leur activité principale en bénéficiant de conditions locatives attractives et d'un environnement de travail exceptionnel. Un atelier de 102 m<sup>2</sup> et un bureau de 18 m<sup>2</sup> sont aujourd'hui disponibles pour vous accompagner dans vos projets.

N'hésitez pas à contacter le service du développement économique pour toute information complémentaire :

economie@valdille-aubigne.fr



# Le CODEVIA s'organise!

Réunis en séance plénière, les membres du Codevia ont mené une réflexion sur les groupes de travail annuels de ce nouveau mandat de trois ans. Les thèmes fondamentaux et sociaux ont été évoqués : les divers services d'assistance (dont la mobilité), l'économie circulaire, la santé, l'agroalimentaire, l'eau, le citoyen dans la démocratie, les besoins selon les âges, le patrimoine et la culture, la biodiversité et les prospectives concernant le changement climatique. Les résultats des travaux des différents groupes seront transmis aux élus. La constitution des groupes sera formalisée lors de la prochaine réunion en juillet. Ceux-ci pourront fonctionner dès la rentrée. Vous souhaitez vous aussi participer aux réflexions du Codevia ? Il reste

► + infos : www.valdille-aubigne.fr/codevia codevia@valdille-aubigne.fr tél. : 07 60 05 68 99



# Un brin de lecture

des places! Inscrivez-vous via le formulaire en ligne

Une sélection de livres proposée par les bibliothécaires du réseau des médiathèques du Val d'Ille-Aubigné



#### Une journée extraordinaire

Philip Waechter, Didier Jeunesse, 2023

Comment transformer une journée qui commence mal en d'inoubliables moments partagés entre amis? C'est ce que propose cet album où l'aventure, la solidarité, la vie dans la nature sont célébrées. Mais quelle chance de se retrouver avec ses amis quand on a un souci!



#### Le cœur en braille

J. Chamblain, A.-L. Nalin, Dargaud, 2023 3° prix Cap BD 2024

Victor est au collège et vit dans sa bulle jusqu'au moment où il rencontre la douce Marie-José. Tout les oppose et pourtant une amitié très forte va naître pour protéger un terrible secret. Émotion et humour s'allient aux couleurs et aux traits pour créer un récit optimiste qui fait du bien.



#### L'université des chèvres

Lax, Futuropolis, 2023 **⑤** 1<sup>er</sup> prix Cap BD 2024

Les couleurs douces et harmonieuses mettent en valeur ce récit original et puissant. Du début du 19e siècle à nos jours en passant des Alpes enneigées aux villages arides d'Afghanistan et Phoenix, Lax propose une saga sur l'éducation, la culture et la transmission du savoir ainsi que l'hostilité d'une partie du monde à cette transmission.



# À vos agendas

#### **CAP BD 2024**

Le Val d'Ille-Aubigné remercie les 357 participants et les 217 votants qui ont désigné *L'université des chèvres, Pour quelques degrés de plus* et *Le cœur en braille* comme les trois bandes dessinées préférées des lecteurs du réseau des médiathèques. Félicitations aux vingt lecteurs tirés au sort qui remportent chacun un chèque lire de 30 € offert par la Communauté de communes!

# Concours d'écriture « Les petites histoires »

Du 1er juin au 1er août 2024, racontez le passage de la flamme olympique au Domaine de Boulet vu par les personnages de la photographie « Badauds sur ponton » de l'Atelier des histoires. Histoire à la première personne du singulier ou du pluriel / 5 000 caractères maximum espaces compris. Réservé aux habitants du Val d'Ille-Aubigné, à partir de 18 ans.

#### ► Texte à transmettre à :

lesmediatheques@valdille-aubigne.fr

#### « Partir en livre »

du 19 juin au 21 juillet 2024

Plusieurs bibliothèques du réseau des médiathèques vous proposent des animations durant cette période. Dépaysement garanti!

► + infos : www.lesmediatheques.valdille-aubigne.fr Facebook : lecturepubliquevaldilleaubigne Tél. : 02 99 69 86 89 helene.gruel@valdille-aubiqne.fr







#### UN CERTAIN REGARD SUR NOS COMMUNES...

# 1944 à Vieux-Vy-sur-Couesnon

Dans un article précédent, Gérard Charpentier relatait sa vie à la mine de La Touche. Aujourd'hui, il poursuit avec ses souvenirs de guerre et la Résistance.

près le débarquement du 6 juin 1944, les résistants ont fait sauter un transformateur avec la dynamite du dépôt de la mine. L'exploitation minière

« Je faisais partie d'une petite équipe qui creuse des puits pour les exploitations agricoles. Un matin, le 8 juillet 1944, j'attendais un fermier avec sa charrette pour aller à Rimou. Je surveillais la route depuis une hauteur au-dessus du Couesnon. Soudain stupéfaction, des uniformes noirs sont de l'autre côté de la rivière. C'est la milice pro-allemande de sinistre réputation...

- Eh toi là-haut, qu'est-ce que tu fais là? Les mitraillettes sont braquées dans ma direction. Sur leur injonction, n'ayant rien de compromettant, je descendis à travers les rochers et traversai le Couesnon.

- Tes papiers ? Ta place est en Allemagne.

Tu as dû voir des personnes étrangères au pays ? Parle ! Vous êtes bien tous les mêmes. Il n'y a qu'à coups de schlague sur la gueule que l'on peut vous faire parler. J'en fus quitte pour une frousse et retrouvai le fermier qui arrivait.

Le soir, j'appris les nouvelles. La Milice avait mis le feu à une ferme où se trouvaient des résistants. Yvonnick Laurent avait été tué et son corps criblé de balles, ramené à la mairie. Je connaissais ce garçon qui avait fait partie des chantiers de la jeunesse. Il m'avait donné des livres. Le patron des mines avait accordé un local à ce groupe qui se trouvait sous la cuisine de mes parents. Nous habitions un petit immeuble. C'est ce voisinage qui m'avait fait connaître Yvonnick Laurent ».

La Libération eut lieu à Vieux-Vy le 31 juillet 1944. « Je savais que l'armée américaine avait fait une percée à Avranches. le m'attendais à voir fuir les troupes allemandes. Un après-midi alors que je remontais un sentier parallèle à la route de Bray, j'entends des bruits bizarres venant de cette route. Je remarque une colonne de chars

qui s'arrête mais, surprise, ce ne sont pas des Allemands! Les chars portent une étoile blanche. C'est l'armée de Patton. Rapidement, je vais prévenir mes parents. Les gens arrivent, fous de joie, avec souvent de bonnes bouteilles qui étaient réservées pour ce jour! Les soldats fraternisent avec la population, offrent cigarettes et chewing-gum. Quelques jours plus tard, je décidai de m'engager et me rendis à la gendarmerie de Sens-de-Bretagne ».

Après Rennes et Besançon, Gérard Charpentier ira libérer Sierentz (Haut-Rhin) le 2 décembre puis Colmar et Strasbourg en mars 1945 avant de gagner l'Allemagne, Karlsruhe, Baden-Baden et le Danube. « Le 24 octobre 1947, je terminais mes trois ans ďarmée ».

En mars 2024, à Montgermont, Gérard Charpentier nous a quittés à l'âge de

Les associations Bas Champ et Vieux-Vy-Patrimoine

